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.Presentaci6n 

Antonio Gazol Sánchez. 

El dia de hoy iniciamos las jornadas de trabajo del Colegio Na~

·cional ·de Economistas sobre el Análisis de la Nacionalización de 

la Banca y el control General de Cambios. 

Se preguntarán ustedes por que iniciamos estas jornadas con un -

evento en el que invitamos a distintos periodistas, informado -

res en una actividad que seria típicamente de los economistas·, -

'simplemente porque creemos que una vez pasado la primera etapa -

de estas medidas, es decir, la etapa del a'poyo popular, emotivo, 

del apoyo politice que ha surgido en torno de estas medidas,y es 

obligado in'iciar la etapa de la reflexión, la etapa de las pro- ... 
. 1 ' . 

puesta~, la etaoa del ver que varnos a hacer, como vamos a traba-· · 
•' . ·.,. . .. 

jar, que podemQS proponer los economistas, al pafs a trav&s, - pr! 

cisñrnente, de los oue hacen ópini6n pública de 'los informadores, 

· resrecto a cuestiones bien concretas del manejo de la Banca Na-

cionalizada y del manejo del Control de Cambios. · 

Hemos dicho en alguna ocasi6n, nue si la Banca Nacionalizada ·=va 

a seguir los criterios que seguía · la Banca no Hacionalizada c'-fú·f
zás la trascendenci a de la medida o, sin el quizás, simplement~ 

será anulada o ¡se reduzca a su rnfnimaexpresi6n. Lo importante 
ahora ; es 0ue el Cole~io a travAs d~ esta~ iornadas, empiece a -

analizar, a reflexi onar en torno a las medidas especificas de iPo- · 

lftica :Econ6mica concernientes al Controi .. de canbios, dé manera 
,de ser 'útiles y de manera de cumplir con la función de an~lisis 
drftico que se debe al Colegio Nacional de Economistas. Quiero 

agradecer ~rofundareente la rresencia de estos destacados perio-

distas que nos hacen favor, nos hacen honor de acompañarnos en ~ 

esta ocasi6n.Va a ayudarnos en esta ocasi6n en· esta primera el 

compañero Jorge Mel~ndez, ,Jorge te cedo la palabra. 
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Jorge Meléndez 

Seguramente, corno decía Antonio Gazol, no solamente la Nacional~ 

zaci6n de la Banca abre una gran perspectiva, sino que, para mi, 

abre una serie de preguntas que creo que mis colegas periodistas 

tocarán de una u otra manera en sus intervenciones. Por ejemplo, 

¿ C6rno evitar que la decisión nacionalizadora no tenga retroce-

sos ? Recordemos que en la expropiación petroiera hubo una se-

rie de cuestiones legales que permitieron la intromisión de com

pañías privadas en nuestra industria. 

¿ Sería necesario que el gobierno venda las acciones de las em-

presas que tienen en su poder los Bancos ? Esta es una de las -

preguntas más relativas y más importantes en donde la luz de co

rrientes políticas ha llegado a su nunto débil. 

¿ Es posible que la vieja estructura bancaria permanezca o habrá 

necesidad de reemnlazarla ? Esta es otra de las preguntas que -

yo me planteó y que seguramente se plantearán muchos de los asis 

tentes a esta reunión y que ya anotaba el Lic. Gazol. 

¿ De qué manera los empleados bancarios deben y pueden partici-

para en ~sta justa lucha ? 

Otra de las cuestiones a abordar, y resumo la introducción para 

darle paso a los conpañeros con las preguntas que a mi me pare-

cen capitales es: ¿ Se puede hacer un nacionalismo revoluciona-

rio en México como se ha pregonado por m~chas fuerzas, sólo na~

cionalizando la Banca ? o ¿ Habrá que nacionalizar un instrumen

to tanto o más poderoso que es la radio y la televisión ? 

Finalmente¡ ¿ México se encueritra en una situación difícil por--
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que posiblemente firme una carta de intención con el F.M.I. ? 

¿ Qué debemos hacer nosotros co1no periodistas al respecto ? 

¿ Qué debemos todos corno mexicanos para evitar, de ser posible, 

que esta firma no nos lleve a la capitulación del país ? .• 

Se , ~ncuentran con nosotros esta noche Don ~anuel Buendía, autor 
.•. 

de la picante y leída ·columna "Red Privada", está Miguel Angel -

Granados Chapa a quien todo munco comenta por su "Plaza Pfiblicau, 

Le6n García Soler quien nos hace domingo a domingo a "Hitad del 
' Foro", Joaquín López Doriga, que nos dá "Respuesta" a inumera--

" ..:.J ... 

· bles asuntos de interés pfiblico y, Jqsé Ca~ieño Carlón periodis-
. ~ ~ 

.ta exselente y Diputado Federal. Tiene la ' palabra para iniciar 

esta ronda de debates el Lic. Miguel Angel Granados Chapa. 

Miguel Angel Granados Chapa. 

Muchas gracias al Colegio Nacional de· Econo~istas por esta invi

tación que permite el honor de compartir la Mesa con estos dis-

tin(·uidos trabajadores de la prensa. 

Vamos a plantear las cuestiones jurídicas que tienen que ver prim~ 

ro con la expro9iación y ,después con la nacionalización . de la-

Banca. Lo aue el Presidente de la Repfiblica anunció el primero 

de septiembre fue, · seguramente hablan~o, no obstante que en el -

decreto correspondiente incluye la palabra nacionalización, la -

exnroniación de la Banca; es decir, apropiarse de las Institucio 
"· • • 1 • -

nes Bancarias para el Gobierno· Federal, en vista del papel rele-

vante que en la causaci6n de 1~ crisis económica le correspondía 

al sistema de intermediaci6n financiera en nuestro país. 

La fundamentación jurídica d~la expropiación, no obstante que -

ha querido ser por exhibicionismo mercantil, no admite réplica 
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jurídica alguna, ni opinión . El Presidente de la República con

tó principalmente como base para dec retar la expropiación de la 

Banca, con el articulo pivote, para estos efectos, de la Consti-

, tución: el articulo 27 que faculta al Gobierno de la República -

para imponer a la propiedad privada las modalidades que dicta el 

interés público, sin importar las consecuencias de expropiar bi~ 

nes propiedad de los particulares. En segundo lugar el preside~ 

te cita la Ley de Exprop iación Reglamentaria, como parte del ar

tículo 27, dictada en 1936 oor el Presidente Cárdenas, fundamen

to jurídico ine~uívoco, por no decir necesario políticamente. 

Ha nodido leerse de manera precisa el decreto, particularmente -

por el Dr. Ignacio Burgoa que es en este momento consignador de 

la legal i dad, d e la Constitucionalidad del decreto de expro~ia-

ción; ha podido leer este decreto para formular un alegato pre-

suntuamente jurídico, que no es válido, Hay que hacer no t ar , -

por una parte, que los afectados conforme a derecho no han pre--

· sentado ante los tribunales federales la impugnación jurídica-

que corresponde al decreto del lo . de septiembre pasado; de tal 

medida que conforme a la Ley los que están facultados, los que -

están directamente interesados en este negocio , no han formulado 

simpugnación jurídica alguna al decreto de expropiación . Más -

aún, esta mañana se ha tenido noticia por los diarios que los -

propietarios de una de las empresas expropiadas, Crédito Mexica

no, S.A . , declaran abiertamente que no solicitarán amparo de la 

justicia federal contra el decreto expropiatorio y se atienen -

por consiguiente a los efectos del decreto que expropió la Banca. 

De ahí que la imougnación jurídica, también de apariencia juríd! 

cá, es la formulada primero en artículos periodísticos y luego -

en des~legado, de los que cuestan alrededor de 160 mil, el 11 de 

septienbre en Excelsior nor el Dr. Burgoa, doctor muy conocido -
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no tanto nor el público en general en vista de sus obras lq:ue p~ 

san algunos kilos, el "Decreto Constitucional Mex.icano escrito -

por ~1 tiene alrededor de 1 500 p§ginas1, sino por su defensa de 

causas impopulares, particularmente la defensa de los propieta-

rios agrícolas de Sonora y Sinaloa afectados por un decreto ex-

propiatorio en 1976. M§s recientemente, la presencia pública -

del Dr. Burgoa, se ha dado en asuntos notables, pues decret6 que 
las redadas arbitrarias y brillantemente agres1 vas .que practica 

la policía capitalina están. dispuestas contarme a derechos aún- · 

constitucionales, como si no bastara el enten.dimiento superfi- ~ 

cial .del articulo 1~ de nuestra carta de Quer~taro oara determi-. ·. . . ~· 

nar ~~e no se puede detener a nádie sino cuando se ha incurrido 

en flagrante delito, o bien cuando existe una orden jurídica que . 

funda y motiva ia causa legal del procedimiento. La otra hip6t~ 
sis del articulo 16 constitucional, es la referente a la necesa

ria inexistencia de una autoridad judicial a la mano, (esto no -
se presenta en la ciudad de M~xico, pu~s las hay en abundancia). 
De tal ·manera que esta inclinaci6n irre~istible ~el Dr~ Burgoa

por las causas contrarias a las de los\ ciudadanos, no se si a t! 

tulo gratuito, io ha llevado a plantearse como el paladín de los 
banqueros para impugnar la legaliuad del decreto constitucional. 

El Dr. Burgoa asegura sustancialmente, en un primer ·momento, que 

no es suficientemente fundada la existencia de una utilidad pú--
¡ . 

blica 1 para justificar la expropiación. Descalifica, as!; la des 

cripciqn que el Presidente José López Portillo hizo de los efec

tos deJca~italizadores propiciados por la Banca Privada, la con

tundencia de las cifras que of~eció y la evidencia que a todos -

consta de los estragos en la economía, que en virtud dé las al-

tas tasa~ de interés se estaban provocando. 

Por otro lado, en un segundo momento, el Dr. Burgoa asegura que 
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se ha decretado una expro~iación sin fijar inde~nización~sin pr~ 

veer indemnización y se va por otro lado , a inde~nizar no a las 

Instituciones Bancarias sino a sus propietarios. Jugando con es 

ta ficci6n jurídica real en el derecho mexicano, consistente en 

que sean distintas las personas morales, las empresas (en este -

caso también habría que hablar de personas inmorales}, las pers~ 

nas jurídicas para no incurrir en la confus i ón, las personas ju

r ~dicas y las personas físicas, el Dr. Burg0a asegura que l o que 

el decreto de expropi ación ha hecho es l ~~mar a los· propietarios 

de las acpiones para que a ellos se les indemnice, y se deja sin 

fija~ la indemnización a las Instituciones propiamente hablando, 

a las soc iedades anónimas que tenían en su poder la concesión. 

Una lectura de los 2 primeros artículos del decreto del lo. de -

septieMbre, revelan manifiestamente que le falta razón jurífica 

a l Dr . Burgoa d i ce el artículo lo . 

"Por causas de uti lidad püblica se exprop i an a favot de la Na- · ~ 

c i6n las instalaciones, edificios , mobi l iario, equipo, activos, 

cajas, bóvedas, sucursa les, agenc i as ,· oficinas , inversiones, ac

ciones :o participaciones que tengan en otras empresas, valores -

de su propiedad, derechos y todos los demás muebles e inmuebles, 

e n cuanto sean necesarios, a juicio de la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Püblico ,· propfedad de las .Instituciones de Crédito Pr! 

vadas a las que se ¡es haya otorgado concesión nara la presta--

ción de l servicio pfiblico de banca y crédito". 

Y el artículo segundo dice: 

"El Ejecutivo Federal, por conducto de la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Pfiblico , previa la entrega de acc i ones y cupones por -

parte de los socios de las instituciones a que se refiere el Ar-

. ' .. 
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' . 

t1culb .. . Pr.imero, pagará. la, indennizaci6n corresnondiente en un --
·~·· ' ' ' " . .. 

plazO.: que no · el:{c'.ederá de 10 años. 
l ., ... 1 • 

.. 
. i . .'· ).~~ ..... 

Y lu~~d, hás .adeiante, el articulo Jo. habla .inequ1vocarnente de 
' . 

"las Institucion~s e~propiadas . De tal manera que resulta claro 

que lp que se ha .expropiado son las Instituciones de crédito, a 

las ;rnsti tucione·s se les cubrirá la indemnizaci6n, que si se pr~ 
vee ~ri ·el decret.o. ·• Se establece como una condición para la en--

,. 1 ~ ' • • • • • ·' • ~ • 

trega ' .de la inde~ni.z~~ -ión :J.a. recepción de las acciones de los 

propietarios .no ·para · que acred.iten su propiedad sino como una .-:

cond{ción que eri · un· ·ac.to de aut9r_.idad dispone el Ej ecut~vo, . pro-

bablem~nte para ten.~·r . la ' certidumbre de las personas en. quienes 

rec~ia la ~ropie4a0· de la B~nca; pero no se dice en ningún mome~ 

toque sólo a . quien · t~nga acciones i presente ·las acciones, si a 

esas ~en~onas ' fíf;i·i~as · ; .. ju~i~i.ca~ que tengan acciones, se les va 

a hacer. el pa~o de ia. : i il.de~niz~ció~ correspondiente. De tal mo

do que se fija la indem:inización, se establece ·un término para -

cubrirla y se habla inequívocamente en el texto del decreto de -

que se expro'pian · l 'as· Tn'sti tüc.ion·es y no a 1a·s p·erso·nas físicas, 

y a esa·s perso·nas· juYídicas, a las Instituciones, se· les cubri-

rá 1·a ·indeninización· cor·r ·e·spo·ndi'e·nte en un pl~zo que espero sea 

el más largo posible. 

Pero por si eso fuera poco , por si el decreto de expropiación no 

bastata, esta mañana la Cámara de Diputados recibió la inic~ati

va de Reformas Constitucionales, con fecha del 17 de septiembre, 

enviad~ nor el Presidente de la República para ya no sólo expro-
' '· 

piar la. banca, como ~e hizo el · lo. de septiembre, sino para na--

cfo·nali:z:a:r ·la. Hasta antes de que esta iniciativa adquiera vigor 

constitucional, la ex~ropiaci6n se refiere sólo a la situación -

urgent'e ' hasta el lo. d~ septtembre , al haber expropiado y por ~
consecuencia haber revocado las concesiones que el gobierno fede 

Ji . •. 



8.-

ral había dado a l a banca 1el Gobierno de l a República podía en

todo momento otorgar esas concesiones a cualquier persona, en el 

colmo del absurdo juridico inclusive a ~as mis~as ~ersonas a las 

que se les habían expropiado los bienes; podía darse de nuevo en 

concesión el servicio bancario porque solamente se había referi

do la expropiación de los biene s de quienes en ese momento se de 

dicaban a tal actividad . Para evitar aue pu~iera entregarse de 

nuevo en concesión a particulares el servicio bancario, se re--

quiere modificar la Constitución para reservar en exclusiva al -

Estado la prestación del servicio bancario. Así se hizo en 1938. 

El decreto del 18 de marzo de 1938 "solamente" expropió los bie

nes de las compañías petroleras, pero no nacionalizó la Indus-~

tria Petrolera. Fue hasta el año siguiente, en 1939, cuando el 

Presidente Cárdenas inició Reformas a la Constitución, que final 

mente se publicaron en 1940, para reservar en exclusiva al Esta

do la exnlotación del petróleo. De tal manera que se requirió -

entonces,y se requirió tambi~n en 1970, cuando ~l gobierno adqui-

·rió nor comnra las compañías suministradoras del servicio el~c-

trico , se requirió despu~s modificar la Constitución; operación 

jurídica ~ue se hizo también en el afio de 1970, para reservar en 

exclusiva al Estado la generación y distribuci6n del servicio 

eléctrico. Ahora se había dado el paso exnroniatorio,. faltaba -

por iniciar el paso nacionalizador que hoy ha comenzado a tener --

efecto jurídico. He:' el Presidente de la República ha propuesto 

que se nacionalice la banca para que el Estado en exclusiva ten

ga la posibilidad de prestar el servicio de intermediaci6n fi~a~ 

ciera. De paso hay que decir que tambi~n se reforma el artícul0 

123 de la constituci6n. Tambi~n se pide reformar el articulo --

123 en esta misma iniciativa para determinar que los trabajado-

res bancarios esten incluídos en .el apartado B de la Comstitu- - · 

ción, tal como se había anticipado en u~ decreto del Ej ecutivo, 

circunstancia que ahora se refuerza y adquiere, o adquirir§ cuan 

do la reforma entre en vigor, una mayor densidad jurídica. 
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Una primera consecuencia, $i as1 se quiere llamar, pero en la -~ 

que habrá que meditar, de esta inic i ativa cuando se concreta en 

reforma constitucional consiste en que probablemente las cinco -

Instituciones de Crédito ~ue en este momento ha bían quedado tod~ 

via con concesiones, porque no son parte del Estado propiamente 

hablando no podrían seguir ~restando el s e rvicio bancario; me re 

fiero al Banco Obrero, City Bank y a l os 3 bancos mixtos. El 

Banco Internacional, Banco Mexicano Somex y el Banco Promex cu-

yas concesiones no habían sido incluidos en el decreto del expro 

piaci6n. Cuando entren en vigor las reformas constitucionales ~ 

solicitados esta mañana por el Presidente de la Reoública estos 

.bancos perderán sus concesiones y t odo el servicio de intermedia 

ción bancaria va a ser pr estado exclusivamente por el Estado. 

Se dice en la reforma constituc i onal , que se refiere al artículo 

28, que tal servicio no se consider a r á monopolio y en consecuen

cia se permite· l a prestaci ón de l ser vi cio públ i co de banca y cr! 

dito. Este servicio s e rá prestado exc lu~ivamente por el Estado 

a través de Instituciones e n l os térmi nos que establezca la co-

rrespondiente Ley Reglamentaria , la que tambi €n determinará las 

garantías que protejan l os int erese s de l público y el fllnciona--

·roiento de aquellas en apoyo de las políticas de desarrollo naci~. 

nal. Jorge Mel€ndez planteaba hace un momento que la concien- -

cia ciudadana debe estar alerta , dispuesta para los procesos que 

continúen adelante. 

Aclaración del ponente al auditorio: el artículo transitorio ex-
1 

centúa .al Banco Obrero de esta disDosición y a las sucursales en 

l1éxico de bancos extranjeros, ~omo es el caso del City Bank que 

es un· banco organizado conforme ~ la legislación mexicana. Así, 

de las Instituciones a las que me referí, el Banco Obrero no de

jará de tener la concesión, aunque aqul períodicamente habría -

que plantearse si el Estado es dueño del movimiento obre.r6, por-
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que el artículo 28, tal como se pide sea modificado, no deja lu

gar a dudas: el Estado prestará en exclusiva el servicio banca-

rio. Sin embargo, se aace posible decir ahora, ~sta reforma --

constitucional generará una Ley de prestación del servicio banca 

rio en donde puede haber los resquicios que se abrieron a ~artir 

de 1940 para que em?resas privadas entraran en algunas zonas de 

la actividad ~etrolera, particularmente en la explo~ación petro

lera y en la perforación, como se sigue haciendo hasta nuestros 

días. Esta Ley puede matizar hasta el nunto de nodificar el es

píritu de la nacionalización, y es preciso por lo tanto que agr~ 

paciqnes de la sociedad civil como el Colegio y, en general, los 
. -

aquí presentes coMo ciudadanos no ' perdamos de vista este proceso 

jurídico, ~ara vigilar 0ue no se modifia.ue este espíritu de la -

nacionalización bancaria, de la e xpropiación ~rimero, de ia na-

cionalización del país que tiene un evidente fin de desarrollar 

la economía con propósitos sociales y no con propósitos privados 

corno hasta ahora venía sucediendo. 

Manuel Buendía. 

Basado en la magnifica exposición que ha i1echo mi compafiero Mi-

guel Angel Granados Chapa,puedo decir : ahí está el raro caso de 

un periodista que es especialista en algo, especialista en lo ju

rídico. Yo ~e atengo a una definición antigua de periodista que 

daba Chesterton ~ue decía que periodista es el hombre que se qu~ 

dó sin profesión. Traducido a nuestro lenguaj e, me siento como 

el aprendiz de todo y oficial de nada; es decir, yo no me puedo 

oresentar ante ustedes como especialista en temas económ~cos o -

tópicos de este grave problema que tenemos ahora frente a noso-

tros. 

Quiero más bien referirme previamente al quehacer del periodista 

en este momento, tal como lo entiendo. Antes de esto quisiera ~ 
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hacer unos comentarios sobre lo que ha dicho Higuel Angel Grana

dos Chapa, él ha dado algunos antecendentes del Sr. Burgoa , yo -

auisiera agrega r otro más que t engo por ahí en mi archivo . 

Este ha sido abierto defensor de un r~girnen militar nara M~xico, 

de manera que ustedes saben todo lo que le está fallando ahora -

al Sr. Burgoa. También preguntaba Miguel Angel Granados, si lo 

que estaba haciendo ahora el Sr . Burgoa lo hace a titulo gratui

to. Evidentemente no, lo que está tratando es de conseguir una 

buena clientela, aue hasta donde puedo estar informado también -

le falló, ~ ~uesto que hay un desestimi ento de nresentar amparos. 

El Sr. Burgoa había previsto hacerse dueño de una enorme cliente 

la, imagínense ·ustedes, de banqueros tal como se hizo en 1976 --

1977 con los terrateniente :de Sinaloa y de otras partes del país. 

Bien, yo quiero hablarles a todos muy brevemente, acerca de sen

timientos, acerca de obligaciones y acerca de problémás que esta 

mos confrontando algunos periodistas. Sentimientos . Bien r el p~ 

riodista quevive para la noticia, el periodista de ahora, de es

ta época se ha enfrentado a la más importante de las noticias de 

los últimos cuatro decenios, nos sentirnos, seguramente es un se~ 

timiento comparti.do por mis colegqs, corno debieron haberse sent! 

do los reporteros de 1938, cuando tuvieron frente a si la noti-

cia de la expropiación petrolera. Nuestras obligacipries profesi~ 

nales creo que están muy a la vista y muy arraigadas en nuestra 

conciencia, tenernos la obligaci6n de tratar, por lo menos, de i~ 

tentar, 
1
por lo menos, de estar a la altura del hecho hist6rico. 

Obligaciones que naturalmente algunos están tratando de cumplir · 

y que otros desertan frente a esa$ mismas obligaciones. Confrbn 

tamos problemas varios, es necesario que se entienda cuáles son 

). 
1' 

/ 

' 
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éstos princi~almente. Enfrenta~os básicamente los problemas no 

de la desinforma c i ón, pero sí d e la falta de información -de las 

fuentes of i c ia les. Estamos en una lucha constante para obtener 

información q ue podamos traducir al lenguaje de la información, 

al lenguaje de la noticia cotidiana, del comentario. 

Estamos también ante la nece s idad, ante el desafío, mejor dicho, 

de avanzar nrofesionalmente (los periodistas). Realmente ahora 

se ha visto con acento casi dramático la falta de aptitud profe

sional de muchos de nosotros que carecemos de la formación, de -

los antecedentes, del bagaje profesional necesario para poder -

confrontar el lengua je en los hechos, y los hechos mismos, y po

derlos traducir. Por fortuna se han estado formando ya grupos -

de periodistas 0.ue están ~aciendo un esfuerzo nuy notable por la 

capacitación profesional, por el avance profesional; estos es~-

fuerzos están siendo apoyados, entre otras Instituciones, por el 

propio CNE., me refiero al grupo de periodistas que se formó re-

· cientemente, y muy a tiempo pienso yo; de especialistas en la i~ 

formación económica y de economistas que quieren aprender perio

dismo, nos parece que es una mezcla bastante explosiva, pero - -

creo que al final de cuentas será beneficioso para la sociedad -

que esto exista. 

Yo quisiera también referirme en esta intervención, a la activi

dad, a la relación de los ciudadanos con los periodistas en es-

tos momentos. Creo que el núblico tiene que decidirse a jugar -

un papel muy concreto, muy real. Uno de los males que confronta 

nuestro periodismo nacional se deriva en gran parte de los lecto 

res que tienen los diarios, la mayoría de los lectores de los -

diarios son seres excesivamente pasivos; son lectores de un sólo 

oeri6dico y que finalmente te~minan siendo manipulados por el -

mismo .. Muy poca gente, según demuestran las estadísticas, tienen-

., 
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el hábito, 13 QOSibilidad o el interés de · l~er más de un peri6di 

co, Y muy pocos, todavía muchos menos, son aquellos que se toman 

el trabajo de enviar cartas a los peri6dicos o a las redacciones 

de los noticieros y ae radio y televisi6n. Yo creo que ahora, -

·aquí en esta asamblea en la que estamos presentes, hay un hecho 

muy confortante; el que estén todos ustedes rebasando el cupo de 

este local,demuestra el gran interés que hay por participar; es

to ya es un modo de estar part i cipando, pero creo que deben ust~ 

des llevar su decisi6n a participar con mayor intensidad y mayor 

eficacia. Es necesario que cada ciudadano, ahora si, se vuelva 

vigilante de lo que están haciendo y diciendo los noticieros de 

radio y de t e levisi6n. No es posible que la ciudadanía se entre

gue dócilmente a la manipulaci6n, a la desinformaci6n, a la deso 

rientación. Hay muchas maneras de hacerlo, el que estén ustedes 

aquí dispuestos a confrontarse con un grupo de periodistas ya es 

un avance, pero seguramente hay otros periodistas y otros muchos 

ciudadanos que necesitan confrontar se entre si.· Una de las for

mas más eficaces que estoy. tratando de sugerir, en todos los fo

ros a los q e puedo ten~r acceso, es que los ciudadanos envíen -

cartas, verdaderamente bombardee con cartas a los periódicos, a 

los noticier os de radio y de televisión, y les hagan saber la . 
opini6n del ciudadano frente a lo ' que se informa o no se. informa; 

frente a los comentarios o frente a los silencios culpables; que 

se disienta, que se discut.a, que se exija mayor capacidad profe

sional en los informadores y comentaristas. También, que los p~ 

riodistas se amos ayudados, con frecuencia, por las exigencias 

que presenten los lectores. 

Recientement e, con toda oportunidad peri6dica, recibí las suger.

rencias de varios lectores que me llamaron por teléfono,· que me 

buscaron, para pedirme que tres días antes del anunciado Paro P~ 

lítico nacional, un periodista, el que les es~& hablando, lanza~ 



ra la proposici6n de que si los comercios cerraban por la presi6n 

de los lfderes patronales, y si las empresas bajaban las corti-

nas, la gente tomara pintura y pusiera sus mensajes de repudio -

al paro patronal. Esto lanzado 12 veces en un noticiero de T.V., 

Y al dfa siguiente en una columna periodfstica, creo que contri

buy6 en algo a frenar el paro patronal. No se si esto haya sido 

una acci6n decisiva y única. Por fortuna había una concertaci6n 

de acciones muy variadas; desde luego, destacadamente, la ~ctí-

tud del movimiento obrero organizado que había desafiado también 

al paro patronal y le había advertido clarísimamente a los patro 

nes aue tendrían ~ue asumir las consecuencias de un paro· de esa 

natur~leza. Estaba también la actitud, la actividad de las auto 

ridades. He decía por ahí un estudiante de los que sobrevivie-

ron a 1968: "Así como se sentían ahora los banqueros, vigilados 

y escuchando pasos de animal arande de noche a día y de d1a a no - -
che, así nos sentíamos en el 68, que bueno que las cosas hayan -

cambiado", 

Pues bien, el ~rano de arena clásico que pudo poner un periodis

ta sugiriendo "pintas", llamando a grupos a que se "armaran" de 

brochas y de botes de pintura, e~ ya evidentemente la constancia 

de que contribuy6 a detener el pa~o patronal. Se vieron estos -

señores ante la amenaza muy concreta óe recibir en las cortinas 

de sus negocios ce~rados los mensajes del pueblo y probablernent~ 

quizá : hasta por error, en sus propios trajes ; pudo haber pasado. 

De suerte, pués, que si ustedes consideran que hay periodistas, 
1 

muchos , ~or fortuna en este momento, resueltos a empeñar todo lo 

~ue en sus manos está para sostener esta batalla cual pueblo co~ 

tra la oligarquía; ustedes, ciud~danos, tienen también la oblig! 

ci6n moral de ayuda r a estos periodistas, vigilando su conducta , 

criticándolos, deslntiendo de ellos, envíandolos cartas, presen

tándoles sugerenc ias y, en fin, logrando una verdadera simbios is, 

un verdadero ~cuerdo po~ular entre el ~ueblo y sus periodistas. 

Muchas gracias. 
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Jos~ Carreño Carl6n . 

Yo quis i era segu ir con las sugerentes reflexiones de Manuel Buen

día sobre el papel de periodista en estas horas que estarnos vivien 

do. Yo quisiera agregar a su reflexi6n sobre las necesidades de

esta comb i naci6n de consistencia y rigor técnico, en el manejo de 

temas como el de la economía, y la destreza en la comunicaci6n 

para hacer accesible al público estos ternas de debate; una -

reflexi6n que pienso que puede, como dec!a, que complementa la 

idea. El hecho de que el periodista, de alguna manera o no genera~ 

mente, est~ a la altura de los tiempos que estarnos viviendo tiene

que ver mucho con su patr6n de reflejos de la sociedad, de su co-

rrelaci6n de fuerza y de la situaci6n del poder. 

Tenemos que reconocer que en los ~ltimos 40 afios a los que se refe 

ría Manuel el Estado y la sociedad mexicana habían perdido el !mp~ 

tu movilizador. El tema de la nacionalizaci6n, que ha sido motor

en la historia nacional, se había desgastado, había pasado a ser -

un tabú; hablar de una expansi6n en los espacios que el Estado de

be recuperar par a cumplir su funci6n social tambi~n hab!a caído 

prácticamente en desu so. 

De tal manera que, entre otros. efectos, la enorme liberaci6n de -

energía social que podemos registrar a partir del lo. de septiem--
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br~ naturálmente impacta en un gremio, en un oficio tan sensible 
l • • 

como .el 'del periodismo, y lo moviliza, lo jalonea, para tratar -
\ ~ \ 
'"J. 1' 

de ponerse a la altura de esta necesidad y de este requerimiento 

social. Hay una necesidad de educaci6n social tal que el ~erio~ 

dista necesariamente tendrá que jugar un papel si mantiene esa -

comunicaci6n a que se refería Manuel Buendía como una comunica--

ci6ri ~iva para no convertirse en un dictador de opiniones sino -
.... (lf 

que ,haga esa viva y retroalimentadora comunicaci6n entre el in--. ' ' .. ~ ... ., 
,;.,,. 1 

terme diario, que · es ·el comunicador, y la sociedad misma. 

El tema de la nacionalízací6n, que ahora nos convoca, y que tra-

tanda de combinarlo con las preguntas que hizo Jorge Meléndez, -

creo que debe plantearse en un marco amplio y general . A mí me-
• ' 1 

parece muy afortunada una síntesis que ha hecho Arnoldo Cordova-

en la revista Solidaridad, 6rgano del movimiento político sindi

cal qu e por tantos años presidi6 Rafel Galván, en el sentido de-

que el nacionalismo mexicano, a. diferencia de otros nacionalis- -

mos, no proviene de' un sustantivo naci6n, con todo lo que de pa-

sivida~ puede teney él concepto, sino que proviene precisamente

de un ve;rbo, .de;L verbo· nacionali.zar; es decir, de la . acci6n de-

ir recuperando ;to .~ espacios nacionales como condíci6n de la cons 

trucci6n, e incluso como respuesta a agresiones de aquellos que 

han puesto en peligro fa própia consistencia de la naci6n y la -

han llevado a postrarse en momentos de abattmiento. Es en estos 

momentos hist6rj.cos que la reactivaci6n de la iniciativa nacio--
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nal, la nacionalizaci6n . de espacios sociales que no tenfa ante-

riormente, se ha constituido en pasos fundamentales en la consti 

tuci6n nacional y también ha permitido vencer las tendencias de 

los intereses que han puesto a la naci6n, en diversas épqcas, al 

bOrde del abatimiento. Pensamos, por ejemplo, por dec ir l os muy 

conocidos pasos claves de nuestra historia, que toda la r eforma

juarista fué de hecho y esencialmente una nacionalizaci6n de la

vida familiar, soci~l que estaba regida por poderes extranacion~ 

les como el eclesiástico. A partir de la revoluci6n , del art1c~ 

lo 27, ·la recuperaci6n de la propiedad originaria de la nac i6n,

l a aplicaci6n estricta y extendida por Lázaro Cárdenas de este -

principio con l a Reforma Agraria, permite también fort.alecer al

país debilitado anteriormente por una fuerza concentradora del

territorio. que en ese campo, que en ese espacio político, compe

tía con el poder soberano , con el poder público; para no in sis~ 

tir en el hecho más obvio que es el de la expropiaci6n petrole-

ra; es decir, las reformas a las que aludía Miguel Angel: des-

pués de nacionalizar el suelo en el artículo 27, las refo~as 

del 39 permiten también nacionalizar el subsuelo. 

De ahf en adelante, como señalabamos, la naci6n había caído en -

un impasse en su impulso constructor, desde el punto de vista de 

la nacionalizaci6n de estos espacios sociales. A partir del lo. 

de septiembre estamos viviendo un proceso que renueva esta ten-·-
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dencia que es vital para la sobrevivencia del país. Me atreve

ría a decir que en los términos dramáticos expuestos por el Pr~ 

sidente José L6pez Portillo, para volver a mi reflexi6n origi-

nal, no s6lo es un paso en la construcci6n soberana del país, -

sino que de hecho es una respuesta dramática en un momento en -

que estab~unos a punto de un colapso de orden nacional, o que --
' 

las sit uaciones anteriores nos pusieron en el borde del abati--

miento; Situaciones que por cierto no han sido superadas; · pero 

en cambio se ha tenido una iniciativa que nos hace menos vulne 

rables ·y al mismo tiempo nos permite plantear un proyecto de--

otro t i po para el futuro. 

Los efectos de los que seguramente se seguirá hablando mucho . no 

s6lo en esta reuni6n sino por meses y por años, de este acto na 

cionalizador muy sintéticamente podemos encuadrarlos en los tres 

rubros más conocidos. En el aspecto político pensamos que el de-

creto expropia torio, y el proces.o n.acionalizador en .el que esta-

mos, acaban con uno de los grupos de presi6n más poderosos y co

hesionados que viciaban la toma de decisiones de un: régimen que-

aspira a ser democrático. Un grupo de presi6n que con frecuen--

cia frenaba iniciativas populares e incluso gubernamentales, un-

grupo de presi6n qne a pesar de la Reforma Política tendía a 

obstruir los caminos particf.pativos y democráticos· en la toma. de 

decisiones nacionales, que es, finalmente, el objetivo de todo -
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proceso democratizador. Quisiera referirime a las actitudes de 

este grupo de prPsi6n desaparecido. Yo considero que aparte 

de no tener razón jurídica, como nos ha dicho Miguel Angel, el

hecho de que haya un ablandamiento en la actitud de los empres~ 

ríos de la Banca a la hora de la nacionalización se debe tam--

bién a que perdieron políticamente su instrumento de presión 

constante. Hacia arriba en el chantaje, trienal, sexenal con-

sistente, según como vinieran las cosas, en la fuga de divisas-

y, por otra parte, hacia abajo, -este grupo de presión empresa--

rial se había constituido en un grupo dictorial respecto de - -

las , demas organizaciones empresariales, también, co~ el arma del 
! • . 

c~édito nacional, del ahorro público nacional. Yo he escuchado 

en un programa de televisión, "día con día", que tenemos en el-

canal 13 con nuestro amigo Virgilio Caballero, opiniones con 

teléfono abierto de numerosos empresarios que han hablado al pr~ 

grama para aplaudir la medida empresarial sujetos a la tiranía-

política y económica del grupo bancario, elllprearios de todas --

las ramas, comerciantes industriales, agricultores etc. Desde-

el punto de vista social, es evidente que en el papel y por los 

términos en que fue planteada la decisión, la nacionalización -

abre una amplíslina y cierta posibilidad de que ese ahorro públ~ 

co, canal:izado a través de la interroediación financiera una vez 

en manos del sector público, sirva para los intereses, para las 

prioridades del desarrollo nacional. 

A parte de esta masa financiera que puede usarse de esa manera, 

un detalle puede ilustrarnos alguna de las reformas que desde·-

' 
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el punto de vista social puede desatar la nacionalizaci6n ban-

caria. Me refiero concretamente a las necesidades de un uso-

mas justo y mas racional de la tierra urbana. Estabamos revi-

sando hace unos días la cantidad de fraccionamientos y de te-

rrenos acumulados y concentrados por las compañías de que eran 

propietarios los principales Bancos en las principales ciuda--

des del país, en Hermosillo, en Guadalajara y Monterrey. De -

tal manera que, y un poco tratando de ir respondiendo también-

a Jorge Meléndez, este tipo de acciones, por ejemplo, sin nin

guna dÚda, debería conservarlas o debería lucharse porque las-
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conserve el Sector Público porque de golpe le llega una masa de 

tierra urbana que puede sacarse de la especulación criminal, -

que puede servir para orientar una política de Reforma Urbana-

de mucho interés para los ampl i os sectores soc i a l es . 

Finalmentev desde el punto de vista económico pienso que la n~ 

cionalización de la Banca en· este· momento p así como la lucha-

contra latifundios hace 40 años se enfrentaba a un proceso de-

concentración de la ·tierra que llegaba a poner en peligro el -

desarrollo soberano de la nación, la respuesta nacionalizadora 

en el campo financiero, es la mejor respuesta a la actual fase 

de la concentración monopólica de la economía mexicana o Creo-

que en este corno en otros campos, s-e tendrá que seguir avanza!!. 

do y creo que al dar en el blanco de lo que podríamos - -
llamar la punta del desarrollo rnonop6lico, se pude a van--

zar consecuentemente en la tarea de desmontar los demas po--



deres que se han ido consolidando a lo largo de 40 afias, y muy 

particularmente en los últimos años de la concentraci6n monop~ 

1 ica. 

Le6n Garc1a Soler. 

Yo quisiera poner los puntos de precisión en los términos de -
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lo que esto significa pol1ticamente. Ya hab16 con doctas pal~ 

bras Miguel Angel Granados Chapa de las circunstancias jurídi

cas en· que esto se ve envuelto ahora. Manuel Buendia nos expr~ 

s6 claramente, y con ejemplos personales, lo que es obligación 

del periodista y de los que ··tienen el mal gusto de leerinos. --

Desde luego Carreña quien tiene un doble papel, el de periodi~ 

ta y el de Diputado ahora, tendrá ·. que defender en la Cámara de 

Diputados lo que aquí esta postulando. Entre otras cosas, que 

no ~ay porque ctevol ver a quienes han venido ·abusando de una co!:: 

seci6n gubernamental lo que por derecho, y ahora por Ley taro~-

bi~n, es de la nación, me refiero al caso específico de la es~ 

peculaci6n con terrenos urbanos a que estos señores se dedica~ 

ron durante siglos, poco mas de un siglo que tenemos de banca~ 

seria en México, sería para las dos cosas, pa:ra en:(iqueserce ..... 

y para juntar terrenos. Pero además, la propia iniciativa de~ 

nacionalización, y ya distinguió Miguel Angel que esto es par~ 

te de un proceso, el inicial fue expropiar, el sígu~ente es na 

cionalizar y hasta ah1 si se asemeja ésto a lo que hizo Laza~ 

ro Cárdenas. Yo quisiera que tanto los que escribímos de estos 

~ 
j 
1 
1 
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temas , como los polí:t·icos activos, como los que acuden a actos 

como ~ste, recordemos que son eircuntancias diferentes con ba-

ses d i ferentes. Lo sustancial es que esto se encuadra en una 

lucha de M~xico por su soberan~a frente al imperialismo extran 

jero, frente a la penetraci6n, que fue lo que extraordinaria-

mente hizo este gran expropiador que fue Lázaro Cárdenas. Es-

to, señores, es parte de la vieja lucha de las oligargias 

contra los poderes constituidos legalmente, conüra los que go

biernan en este pa1s con títulos de legitimidad fundamental~en - . 
te por'que los hemos elegido por el querer. Esto es parte de .. -

una lucha por el poder entre los grupos oiigarquicos y los gru 

pos legalmente constituídos, As1 que enlazado claramente, 

como ya lo apuntaba Carreño, con la desamortizaci6n de bienes-

que _hizo Juárez, donde tuvo que hechar mano del vigor jurfdico 

y de la voluntad polftica para arrancar de las manos muertas-

de la iglesia la riqueza nacional que se desperdiciaba y que ~ 

servía para chantajear a los gobiernos. No es un episodio - -

aislado este, y sí es importante el papel de ustedes y el que -

hagamos los· periodistas. Esta Banca expropiada tenia propieda 
1 

des por aproximadamente 3 billones de pesos, J ·;.millones de mi-

lillones d~e pesos, y cuatro ~ de .. ~ellos: Banamex, Bancomer, Serfin, 

Comermex concentraban mas del 60%. Ya no se diga de la conce~ 

traci6n del capital mex;i:cano, sino .ent re .. ellos mismos·, en que-

habta grandes y chicos. 



La mayor parte de su accional en el majeno de nuestro dinero 

era en el comercio, de ah1 que ahora el gobierno se encuen-

tre como propietario del ''Perisur'', Liverpool, y de cuestio..-

nes como esa. Pero sustancialmente dejaron a la Banca del -

Gobierno el duro trabajo de financiar la producci6n agrope..--

cuaria, el duro trabajo de financiar el esfuerzo industriali 

zador en el acero y en los energéticos. Creo que ahora lo ... 

fundamental va a ser la pelea política que demos porque esta 

Banca Nacionalizada sirva realmenté al interés nacional. Es 

to no se da por milagro y aqu·1 quiero reiterar que en esta -

mesa estamos varios que durante años señalamos cr~ticamente-

el acc-ionar gubernamental a favor de los grupos empresaria--

les y de poder que afortunadamente .en este colegio hubo voces 

que cuando iniciaJ.,mente el Presidente José L6pez :Portillo --

exigi6 con pleno derecho, y como buen po l emista que es, que -

aparte de las criticas se le dieron remedio, este colegio ... 

tuvo respuestas y quiero, con todo·respeto recordar el accio . -
nar de Armando Labra, el acc íonar de Manuel AguJ:lera, porque 

tuvieron respuestas positivas. 

De ah!, señores, cuando a1os periodistas se nos pidi6, cuando 

hablamos de t .estos nuevos temas, 'que diera,mos el remedio y el 

trapito, pensamos; muy trabajosa tarea para un periodista,~~ 

que además alcanzamos a penas escribir, como b~en señalaba ... 

Manuel. Sin embargo, hubo insistentes y, necios que creimos -

23.-



que se podían alterar las cosas, . y f i nalmente en esta confron 
' 

taci6n se , han alterado y lo han hecho sustancialmente; pero --

esto no ha terminado. Se ha nacionalizado la Banca pero fal-

ta ver como vamos a orientar ese instrumento que ahora tiene-

el poder público · en sus manos y eso es fundamental. 

Yo sugeriría, a riesgo que me vuelvan a decir P.terrorista 

verbal'' y otras lindezas, que después de la expropiaci6n de -

los bienes prosigamos con . una expropi aci6n de los funciona-

rios y políticos mexicanos, para nac i onalizarlos y podamos s~ 

guir adelante con lo que sí es importante: usar bieri este re-
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curso que hoy es legítimamente del pueblo mexicano. No . es sen 

cillo cambiar y les voy a dar un ejemplo de un país donde los 

milagros econ6micos parecían diarios . 

La alegre Alemania Federal , que después de la segunda guerra~ 

mundial tuvo gobiernos extraordinariamente longevo.s y tranqui 

los, a diferencia de lo que les pas6 en la primera guerra -

·mundial cuando cambiaron de gobierno c'así cada semana, para ... 

hacer algo extraño, algo que tiene en su Constituci6n una frac 

ci6n que se llama el "Veto constructivo''. Esta implica que an ·.· 

tes de formar un nuevo gobierno ante s de dejar el gobierno que 

está en el poder, los parlamentarios formen uno nuevo. Esto,-

señores, es muy trabajoso, tan trabajoso como va a ser que a

muchos pol1ticos mexicanos los logremos convencer de que lo ... 

que hacia la Banca privada no es lo que debe hacer el gobíer 
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no mexicano en la Banca nacionalizada. No quiero ser negativo 

pero hay que ser en€rgico en lo fundamental, y quiero apoyar

en todo lo que dijo Hanuel Buendía, hay que estar -con las decf. 

siones de este nuevo gobierno, hay que respaldarl·d:l porque, al-

contrario de lo que dice mi compañero Carreño, creo que esta -

clase prepotente, tan prepotente que s.e enfrentó ·a C~rdenqs 

mucho antes de la expropiaci6n petrolera en 36 sin que hubiera 

respuesta, la serena respuesta de Lázaro Cárdenas, tan prepo--
\ 

tentes que cuando tímido, diríamos que casi dulcemente, L6pez-

Mateos decidi6 comprar las acciones de la Industria El€ctrica, 

se le echaron encima preguntándole "¿ que caminos vamos a se--

guir señor Presidente? ;', nos va a echar encima, como lo ha he--

cho siempre, el fantasma del fermento comunista, de totalita-~ 

rismo, de pérdida de libertad, las libertades de ellos. Quie-

ro en este sentido recordar que esta Banca que ahora está na--

cionalizada no es una vieja Banca tradicional, de formadores -

de gente que están haciendo riqueza. De todos los grupos expr~ 

piados, uno solo llega al añejo siglo XIX y venía de capitales 

franceses y se empieza a ser mexicano con el Porfiriato. Los-

demás, como recordamos todos nosotros, se mexicanizaron con 

Gustavo Díaz Ordaz. El resto en su totalidad son criaturas, 

son hijos de la Revoluci6n nacionalizada, casi todos proceden -

del 46-52 y acumularon ese poder econ6roico y pol~tico porque -

se los consisti6 el poder público mexicano, porque lo alentó -

el poder públ íco mexicano. Hoy en plena crisis L6pez Portillo 
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tom6 la dec isi6n, corto d.e tajo, pero la lucha no . ha termina

do, apenas empieza. La fuerte lucha no es de hoy se inicia -

cuando M~ico se inicia como Naci6n y terminarta el d1a que -

verdaderamente seamos lo que nos propusímos ser entonces: li

bres y soberanos hacia el exterior, y libres y soberanos hacia 

el interior. 

/ 
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JOAQUIN LOPEZ DORIGA 

Nadie pu e de negar la importancia, ya no hist6rica sino per iodí s · 

tica, de l anuncio de la nacionalizacidn de la Banca y aquí quie

ro aclarar que alguien me decía el otro día por el programa de -

Radio: " no señor no es nacionalizaci6n, es expropiac i6n ". Yo-

creo que la Banca que teníamos, privada si era, pero no era na

ciona l y c reo que al hacer la relacidn de bienes de la Banca, -

hoy del Es t a do Mexicano, estamos claros por qué no e ra una Banca 

Nacional , e ra una Banca desnacionalizada. 

Habrá dentr o de todo esto, y los ha habido y los seguira habi en

do quiene s a f ectados directamente en su solaridad de gremio em

presaria l quieran discutir las bases jurídicas de esta deci s i6n , 

pero ninguno de ellos se ha atrevido a discutir el a s pecto not i 

cioso d e esta medida. Dec i si6n que permiti6 al gobierno de este 

país, a l gobierno del Presidente L6pez Portillo retornar, r econ 

quistar un poder, la fuer za, un prestigio que había quedado ero

sionado , desgastado a l o l arg o del camino , a lo largo de casi 6 

años de go be rnar y de tomar decisiones, y tenemos qu e recordar -

que el u no d e diciembre de cada 6 años no s6lo se entre ga e l go

bierno , se entrega el poder y hasta antes del uno de septiembre, 

era muy poco el que podía entregar José L6pez Portillo al que -

fuera su sucesor. Después de este uno de septiembre J o sé L6pez -

Portillo no es ya más el presidente devaluado, segan se autopre

senta é l a nte la soberbia CONCANACO reunida, por supuesto, en -

Can Cún . Cuando aquel uno de septiembre al terminar este i nforme, 

que rep i to es histórico, el señor Manuel Clouthier bramaba y es

taba cegad o por la ira, yo lo ví, . no me lo contaron, r ec lamaba -

que "esa no era decisi6n, no podía ser decisi6n de un hombre" e~ 

mo si l a Constituci6n no fuese lo suficientemente clara. Decía -

Clouthier qu e "era necesario un plebiscito",repito, no s abía--
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Clouthier lo que decia, o mejor dicho s1 lo sabia, pero ya no po 

dia hacer nada, afortunadamente. Clouthier actuaba en ese momen~ 

to por un instinto de clase, él no es banquero, no era banquero, 

no tenia banco alguno que se sepa, pero ~1 sent1a que le habtan 

quitado un Banco al Sr. Manuel Clouthier, y es que José L~pez -

Portillo le peg6 no s6lo en la cabeza, les peg~ en el bolsillo -

que es donde más les duele, les duele más que en ninguna otra 

parte, y se ve muy claro con sus actitudes~ 

A raiz de esta decisión de expropiar la Banca, hubo voces, pocas 

pero .muy bien remuneradas, bastante bien ·remuneradas, lo que 

quiere decir que el Sector Pr i vado sigue siendo mejor que el Sec 

tor Público. Otras voces expresaron su descontento, sacaron la -

vieja cantaleta, no es nueva, porque hasta eso pecan de poco ori 

ginales, la misma que por usada se ha desgastado. Esa desgastada 

amenaza que escuch6 Lázaro Cárdenas cuando imprimieron los li- -

bros de texto gratuito, y luego por el petróleo. Lo mismo que se 

le dijo a López Mateos cuando Sánchez Piedras habló en el Congr~ 

so sobre las relaciones· con Cuba y lueg.o el Presidente L6pez Ma

teos habló de la izquierda dentro de la Constitución. Lo mismo -

que se escuchó contra el mismo Aqolfo L6pez Mateos, Presidente - · 

de este pais, cuando la ~acional{zaci6n . de la Industria Eléctri

ca. Estas mismas voces los mismos; Monterrey, Torr.e6n, Culiacán, 

Puebla, es ~s, · nLcms ·nanbres siguen siendo los mismos, se levanta

ron dttrante los últimos dos d1as, bellos dias, hermosos dias~ na 

cionalistas d1as, se repitieron: ¿hacia d6nde vamos señor Presi

dente? Sólo se lo preguntaron para ~ontestarse ellos mismos en 

coro, "vamos a l socialismo, vainos al comunismo" y esto caló mu

cho, repito, en Puebla, Monterrey, Torreón y H~rmosillo. Otros -

daban argumentos tan sesudos como estos, y que confirmaban esa -

tendencia hacia el social'ismo, hacia el comunismo y el totalita

rismo; "todo por un Decret:o, ya no vamos .a poder ir a Houston, -
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después de Shoping, la Galería está sola, están terminando con -

la libertad, esto ya no es vida, la medida va contra nuestros in 

tereses, ya ni siquiera el Concorde va a volar a México" . Les 

preocupa mucho, y luego utilizaron un argumento derivado de un -

error de televisión y decían: "vieran cómo se enojó Miguel de la 

Madrid, se veía en la televisión". Este es un modo, si se quiere 

burdo, pero es un modo de presionar al próximo Presidente en es

te país, corno se presionó al Presidente López Portillo cuando el 

Presidente Luis Echeverría expropió a los terratenientes de Sin~ 

loa y de Sonora. Es un intento vano, por fortuna, para que esta 

expropiación y, repito, esta nacionalización deje de serlo. 

La expropiación de la Banca es una verdad que algunos quieren 

ver como algo que se puede cambiar. Ellos han seguido con inten

tos vanos de presionar para que el gobierno diese marcha atrás -

en esta nacionalizac i ón, corno si se pudiera corregir por presio

nes lo que ya está dentro de la Historia de un país, corno es es

ta decisión. 

La expropiación de la Banca y el Control de Cambios generaliza

do , que por lo visto hemos perdiqo un poco de vista a raíz de la 

alegría que nos di6 la decisión primera, da al gobierno mexicano 

los instrumentos para acabar con la sexenal extorsión de la con

fianza. Era comGn ~onocer a través de filtraciones, "pitazos" le 

llaman en el medio policia9o que también se ajusta mucho al me

dio en que se movían estos señores, al conocerse alguna medida -

que pudiera comprometer sus intereses esos grandes intereses, -

que de inmediato se recurría el chantaje de la confianza~ Ningan 

país en el mundo en momento alguno de la historia puede hacer -

depender su soberanía, su independencia, su futuro, de un tipo -

de cambio, de un 12.50, de un ahora 50-70 que porque· antes era -

malo el tipo fijo ahora es bueno, pero de eso ya hablaremos lue-

' · ~ 
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go. NingOn país puede hacer depender su independencia y su sobe

ranía de un ~jpo de cambio o de la amenaza periodica en el se~to 

año, aquí se adelantó al quinto año y es posible que .en el si- -
' 1. 

guiente período se hubiere adelantado ~1 cuarto, de la salida de 

los capitales. Además yo no sé qué amenazaban si ya se hablan 

,. /~o todos. Ahora eso, aunqq.e ,tarde, está resuelto. Queda por ata 

car 'las causas de la crisis que sigue é!-hÍ; la crisis· no.· se ha mo 
1 

vido, no se ha mejorado, mucho menos superado. Pero el Estado Me 

xicano cuenta_ con mayores botones, con mayores palancas y con al 

go que, repito,, se había perdido: la fu.er.za, ·el poder .la respeta 

bilidad a la. figura presidencial, fundam~tal en un sistema pre-... 
. sidenci.alista c:or:no el nuestro, Todo e.llo . emanado del respaldo p~ 

pular que se recap:t;.uró con esta expropiaci6n. ,: 

Los periodistas y la Nacionalizaci6n de la Banca es el - tema, se 

gOn me dijo Toño Gazol cuando me invitó a esta reunión. Ese mis

mo d1a ví en los diarios, en ellos le1 una declarac.ión de un Almi 

rante Español que vino paradójicamente co~o invi~ado a las .fies

tas de la Independencia · Mexicana y que expresó muy seri9: "en Mé 

xico no se nota la crisis, y ¿saben qué?, tiene . razen . el . Almiran~ 

te . Españ9~, vino otra vez a descub!ir América; en M~xico no . se -
' nota la crisis", pos.tblemente vio las páginas, de Soc;i:.ales donde 

las r~bosas y a~istocráticas bodas continrtan, donde ~parece el 

"tqdo México", . 'qué. bueno fuera, la gente bqnita, r los ''super .se.-. 

tes'', : xa dejamos ... atrás al ~orriente Jet'"7Set, es poco, . y los . de ... 

la , pie~ dorada, no moren~ porque esos son "nacos" y _nq pqeden sa 

!ir en 1esa secci6n, para eso esta la de Polic1a. ,Ah1 ~stán las -

abundantes crónicas que hablan de los desfiles de c:rganzas fran

cesas, yo no se por qué la organz~ en la cróJ:?-ica.; de 9o.ci~les - ... 

. siempre tiene que s~r .francesa, y rocuerdo aquella nota que e_rr1 ... 

de Rosario Castellanos que dec1a.: la novia de blanco_, tan b~.la 

que parec1a virgen, y el pad;re, un· general de La Antigua, fue Y 
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le reclam6: com6 que parecia, era. Pero todos los vestidos, pues, 

son de organza francesa, que no los deben comprar con d6lares -

preferenciales. Hablan de los "rios de Champagnes que corrieron 

hasta las primeras horas del otro d!a", as! terminan todas las

cr6nicas. Los hoteles se renuevan porque ya van a estrenar o - -

reestrenar Las Chicas de la banda, y los Champaña-Party, donde -

finalmente se sirve Bacardi y de ser posible el intercambio. 

Hay también notas que se refieren al fin de semana de oraci6n -

por la nacionalizaci6n bancaria porque estan muy preocupados - -

ciertos sectores de la Iglesia con todo esto. En las secciones -

de deportes efectivamente se trat6 algunos d!as. el terna, pero -

tan s6lo durante algunos d!as. Algunas notas hablaron del grave 

conflicto que ten!an algunos jugadores extranjeros que cobran en 

d6lares por arrastrar las piernas en México, que la Liga del Pa

cifico, que los que sabemos de beisbol creemos .que es lo mejor, 

hab!a decidido contratar s6lo a peloteros nacionales y hasta - -

ah!. El "gordo" Valenzuela se convert1a en uno de los pocos ... -

"traid6lares" a este pa!s, de los que los traen no de los que se 

los llevan. El otro, Salvador Sánchez, hab!a muerto en un absur

do accidente de autom6vil. En espectáculos se coment6, con preo

cupaci6n, el futuro de las actuaciones de Rafaél y de Julio Igl~ 

sias quienes cobran, por supuesto, en d6lares, no aceptan pesi

tos; menos mal que el grupo que se llama Menudo, acept6 hacerlo 

en . pesos. Otra nota dec!a ~uy grave que Ver6nica Castro, que no 

es precisamente· un ejemplo de la adrninístraci6n de la abundancia, 

iba a Buenos Aires y se llevaba muy pocos d6lares en el bolsillo. 

A los pocos d!as estas secciones especializadas volvieron a sus 

ternas obligados; no hab!a pasado nada en este pa1s, segu!a te- -

niendo raz6n el almirante español que venia a celebrar las fies

tas de la Independencia de México. 
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Pero las secciones financieras, ah1 es donde se dio un fenómeno 

que vale la pena ver desmenuzar y estar consciente de él. Este 

fenómeno es el de la simpatía de la gran mayoría de los columni~ 

tas a la empresa privada , Esa es una realidad que afloró y, por 

ende, tuvo que aflorar también su condena y rechazo a la expro

piación Bancaria ; a muchos par ece, repito, como el caso de Clou

thier, que a ellos les quitaron los Bancos, a lo mejor tienen a! 

guna parte de razón. La Secretaria de Programación y Presupuesto 

hizo un análisis acerca de la postura de los columnistas econ6mi 

cos y financieros, de algunos de ellos, todos émulos de Luis Pa

zos, : y perdonen por la mención en esta casa. Concluye este estu

dio de la S.P.P., dentro de esa tónica de la técnica, que salvo 

excepciones, que por supuesto no señala, ellos, estos columnis

tas de las secciones financieras, reprueban la medida del Presi

dente López Portillo, de expropiar la .eanca~ Mientras tanto, 

en las secciones seguía la batalla de desplegados, lo que confir 

roa que los afectados no quedaron tan afectados como dicen estar. 

Pero lo importante dentro de esta medida e$ que permitió conocer 

el quién es quién del periodismo ; fue algo muy obvio, fue algo -

muy claro. Pero sobre todo algo muy saludable: ya no nos'pueden 

volver a engañar; quiero decir, por supuesto, que respeto la po~ 

tura de quienes no están _de acuerdo con la nacionali~ación, pero 

quiero también dejar bien claro que no la comparto para nada, ni 

por nada. La decisión de José López Portillo, Presidente de este 
1 

pa1s, · cuenta con el respalgo mayoritario de periodistas y escri-

tores, 
1
por ajustarse sólo al tema de esta reunión. Hay_ grandes -

diarios (en este país todos los diarios son grandes) simpatizan

tes de los intereses empresariales. Hay algunos de sus propieta

rios, empresarios también, que han dado su apoyo, · quizás no su

simpatia, a estas decisiones; también han permitido verse que la 

reprueban, algo más que natural en un sistema plural como el - -

nuestro. En el aspecto period1stico -hay otro punto, otro aspecto 
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muy importante. Durante más de 15 días un grupo de especialistas 

encabezados por Jos€ Andrés de Oteyza, miembro de este Colegio, 

y Carlos Tello, también miembro del Colegio, estuvo trabajando -

en esta decisión del Presidente de la Repablica. No hubo fugas y 

no hubo filtraciones, yo creo que es la primera vez que sucede. 

Se trabajó en el más absoluto silencio bajo la puerta a discre

sión absoluta. Se pregunta ¿Qué hubiera sucedido de filtrarse la 

noticia? Hubiese abortado, no se hubiese expropiado la Banca, hu 

biesen impedido por las buenas la negociación, o por las malas, 

con todo lo que esto implica para la persona de un jefe de un E~ 

tado que toma una decisión de esta magnitud, en este caso José -

López Portillo, 

Alguien me preguntó, y yo me sentí muy importante, y no dije na

da para dejarlo en la duda; ¿Si hubieras tenido la noticia de la 

expropiación de la banca la hubieras dado antes? Le respondí: 

prefiero perder la noticia -tengo noticias todos los días- que -

perder un país, porque país sólo tengo uno. Para ter,minar, se -

que esto es lo que m&s se agradece en este tipo de reuniones, 

cuando uno dice "para terminar", quiero dejar algunas preguntas 

a los especialistas: ¿Debe MéxicQ aceptar el apoyo del FMI, con 

todo lo que esto implica? ¿Qué otro camino queda? ¿Hasta dónde -

en verdad afectaría la soberanía del pais tal apoyo? ¿Hasta dón

de pondría en peligro la soberanía del pais al no llegar a un -

acuerdo con este Fondo? Y acerca de la banca preguntar ¿Qué hará , . 

el Gobierno Mexicano con los excedentes de las lnstituciones ex

propiadas? ¿Utilizarlos para reforzar su papel como rector de 

la economía? ¿O canalizarlos en el llamado esfuerzo de produc- -

ción, como la vieja banca privada, a través de créditos a los -

particulares? Es de oficio de reporteros preguntar y aquí dejo -

respectivamente estas preguntas. 
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Comentarios 

León Garc1a Soler 

Por lo que hace a las exposiciones, en la mayor!~ de los casos 

siempre son individuales y de compromiso personal como alguna -

vez platicamos Manuel Buend1a y yo. Es un terna fundamental, y -

es parte de esta vieja lucha , de ah1 que haya que recordar lo -

que rindió en el sexenio pasado, en 1971, r'l Consejo Coo;rdina.-

dor Empresarial, que preside ahora ~ 1 f' r. . Clouthier, o que pre

sidi6 :hasta hace poco . Tuvo un :' · iro~r ent rentamiento públj.co ... 

con el gobierno de Luis Echeverrí< · creo que, rn&s que un en- -

frentarniento , una i nsolentada recla~~ndole al _ gobierno que anun 

ciaba una tibia r eforma fiscal sin preguntarles previamente, ..... 

sin consultarlos¡ como si ellos fueran uno de los poderes de es 

te país. En 72 el Lic . Margain anunció que se acah~t~an las 

acciones al portador y surgirian las nominativ~s L! .=sgrac ia ~ 

darnente, y esto hay que decirlo, cnmr' S E' dicen 12 · cos~s, ''el 

gobierno se raj6", y digo desgr.:· :iadam .. ;, '-- e por qu"e es ·muy iffi ... 

portante, no s6lo que sepamos qu J ª nes ~= ·L· an los accj.on;Lst~s de ~ 

1 

la banca, es muy importante que sepa t.to s quienes e;ran los accio,... , 

nistas d
1
e todas las empresas que contratan la r;Lqueza de este ,.., 

pais. Entre otras cosas para empezar esa nacionalj.zación de po 

líticos de que hablaba yo hace un rato~ Pero creo yo que no es 

momento de abrir frentes indiF ~ .. ..: im , nadamente. Un gob;Lerno que 

además va de salida, creo vaj ~ ,....l J. ·· \SO de la nacional;Lz~ci6n, ... 

que ya tiene, adem&s, en la in :!.c :i. ativ~ de Ley una debil;Ldad, -
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al declararla como derecho exclusivo del Estado y después d~ 

cir en un tansitorio que no se incluye al Banco Obrero, al -

Banco de Ejercito y al City Bank . Se debería añadir, porque 

reiterar una ley no es malo: ''que no podrá jamás concesiona~ 

se ese servicio." Sin embargo creo no es el momento de que

se inicie una pelea tan difícil que vá más allá del pleito

con el grupo financiero, que va a toda la constituci6n de la 

riqueza en nuestro país. Pero desde luego, estoy a favor de 

que desaparezcan las acciones al portador y todas sean nomi

nativas y que los periodistas y los políticos y los economis 

tas sepamos quiénes somos y el resto del pueblo sepa qué cla 

se de cucarachas somos. 

Manuel Buendía . 

Hay un defecto evidente en la mayoría de los peri6diéos, una 

de las secciones más i mportantes que debería existir en to-

dos los diarios es de cartas de los lectores y no s~lamente

publicarlas, sino en lo posible comentarlas, dar alguna cla

se de respuesta, por que no existe este instrumento o porque 

es muy poca cosa lo que existe. Los peri6dicos no son 6rga

nos de cornunicaci6n social; son. 6rganos de inforrnaci6n nada

más, no está establecida la cornunicaci6n de un proceso retro 

alimentación como bien dijeron los estudiantes de periodismo 

y veo que hay varios aquí. 

Es un defecto de la . prens~, pero ya que estarnos en el proce-. 

so de transformar· este país, hagamos un intento también de -

transformar a los periódicos, obliguemos a los editores a 

abrir más espacios para los lectores que quieran expresar 

sus puntos de vista. 

José Carreño. 



Quiero abundar un poco en lo que dijo Manuel. El problema ~ 

del peri6dico Uno Más Uno es que tiene un formato tan peque

ño, llega bastante correspondencia y espera su turno. A m!~ 

me ha tocado. Lástima que se fué Miguel An<lJel, que es el 

~oordinador de editoriales; pero me ha tocado auxiliar en és 

tas secciones algunas veces y es muy grande la cantidad de -

cartas y van esperando su ~urno. Le sugiero que aparte de -

mandarlas al Director para la secci6n de correspondencia, 

las carta·s se pudiera mandar con copia a los articulistas a

quien se refiere la contestaci6n, la réplica, la aclaraci6n, 

la precisi6n. No se imagina el gusto que nos da recibir car 

tas aclaratorias, proposiciones, etc., y si el espacio, el -
;' 

muy poco espacio que los peri6dicos dejan para la correspon

dencia de sus lectores no es suficiente, entonces digo que -

los escritores estarán muy dispuestos a comentarles, como -

ocurre muchas veces con Manuel Buend!a que tiene correspon-

dencia grande en su casillero. 

En lo personal yo he escrito en reiteradas ocasiones, lo he

propuesto en foros pdblicos, la necesidad de que el Estado -

y la Naci6n recuperen la direccion, la gesti6n, los marcos escerx::ial~ 

para asegurar el cumplimiento d~ la funci6n social de los me 

dios de comunicaci6n, , y hemos señalado también, vari~s de--

·los que estamos acá, el esquema .concentrador, promonop6lico, 
' 

que se da sobre todo en los medios audiovisuales. De tal ma 
1 

nera que para m! sí es importante que existan medidas de .. 
fondo

1
para recuperar estos espacios para la sociedad. Por-

otra parte no estoy seguro de cual sea la duda precisa, si -

sea el retiro de la concesi6n, tambi~n es un actj,vidad conse 

cionada, si sean normas que permitan un mayor control de la

sociedad, no tanto y no sólo del Estado, sobre los medios ~

de comunicación o por la . via tambi~n de la nacionalización, ·

qu~ me parece jurídicamente no seria 1,la . adecuada~ No se tra 

ta de medios que est~n en m~nos que no sean naciona~es, un -

36.-



tanto lo que explicaba Miguel Angel alrededor de la banca. Si

creo que es un área de las que mencionabamos hace un momento,

en que el Estado debe recuperar espacios tomados por una ten-

dencia promonop6lica que excluye a la mayor parte de la socie-

-dad de la comun~~aci6n que hablaba Manuel Buendía y que in-
J 

cluso expropia la capac i dad de creaci6n y comunicaci6n democrá 

tica de los mexicanos. 

Manuel Buendfa 
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Lo único que nos falta aquí es la presencia de Paco Huerta, -

debería estar aquí, estaría muy orgulloso. En 35 años que te~ 

go de trabajar ·en este oficio, jamás he visto un movimiento de 

solidaridad, tan intenso, tan numeroso, tan persistente, tan -

terco, tan insobornable, como el que se ha dado en torno a es

te desdichado acto de represi6n de que es objeto un pe¡iodista. 

Creo que todos ustedes han señalado el remedio. Vamos a persi~ 

tir en esta lucha, no vamos a cejar, como decía mi comentario -

de hoy. Estamos con el nacionalizador por la nacionalizaci6n, 

pero no estamos convalidando otros actos ni estamos dando una

cosb por otra para buscar la amnistía para Paco Huerta. Por -

supuesto que no, no vamos a dejar , un s6lo instante, junto con

ustedes, al lado de ustedes, de exigir la repos ici6n de ese -

programa, la censura al atropello y el señalamiento de quiénes 
• 1 • 

fueron los responsables~ Esos ya están señalados, los he seña 

lado una vez más esta mañana, son dos personas, son el gobern~ 
, 

dor de Querétaro y es Francisco Galindo Ochoa, vamos a seguir 

señalándolos, echándoles la ley en los ojos, en esto, ni . a us

tedes, ni a nosotros nos van a amedrentar. 

Joaquín L6p~z Doriga. 

Quiero decir que en materia de informaci6n no hay vacíos; si -
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el gobierno hace un vac!o se llena inmediantamente ese vac!o,-

y normalmente con una operaci6n contra esa ~el gue htzo el va- .~ 

c!o o el silencio, este es un hecho. '·Que .:·esta~bs mal informa-

dos, por supuesto que estarnos, y yo e l otr.o .d!·~· vi a Manuel --

y me dijo: ya vienen las acciones nomi nativas y agreg6: tengo 

sobradas razones para decírselo. Consulto a un funcionario y-

al respecto me contesta: "eres un des~~tabilizador"; esa fu~-

su respuesta a mi pregunta. 

Tenemos que reconocer que esta administraci6n no se ha distin

guido por un buen manejo informativo, ya no hablemos de rela-

cione~ pdblicas o de imagen; estoy hablando de la informaci6n

nada más. 

El problema de Ixtoc sucedi6 por ausencia de inforrnaci6n; el

problema petrolero, antes de la crisis ~Dfaz Serrano" , es por

falta de inforrnaci6n: el problema de Alfa por falta de inform~ 

ci6n, y así es hasta la fecha. El caso de sindicatos banca-

rios es por falta de informaci6n, porque fu~ un triunfo saber

que de 48 sindicatos que habían solicitado su registro; ante -

la Junta Federal de Conciliaci6n, en el apartado B, 24 fueron

impugnados por otras planillas. 

Le6n García Soler. 

1 

No se 'trata de la digna lucha que est4 dando Manuel y que es-

tán dando otros compañeros (en torno al caso de Paco Huerta),

y yo aplaudo en defender a un periodista atropellado, sino de

ir un paso más allá, y exigir que se r eformen las leyes, que -

se establezca los m~todos adecuados, que establezcan con cla

ridad la obligaci6n gubernamental de infor~r más allá de lo-

· que ell'os quieren informar, que den acceso a los informadores

a lo que contienen los gobiernos desde sus cifras ~asta el de 
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recho a que debemos dar a conocer las realidades. Porque al -

cont rari o de lo que Joaquín informaba, y él hablaba de que el 

problema del Ixtoc se di6 por falta de información, creo que

el problema se dió por el abuso del poder, se dio por la com

ponenda , se dio por el cochupo, y se hizo problema para el go

bierno cua ndo hubo informadores, un grupo muy numeroso, seña -

lando que se trataba, pues, de una compañía, de esa .•...... . . • 

•••••• no me equivoqué tanto, que estaba con ciertas gentes , -

corno el dir ector de la CIA .. Y el escándalo no fue solarnente

po.rque se i ncendiaria el Ixtoc, sino que fue un escándalo pol! 

tico porque hubo información. Así corno en el caso de Alfa, -

no in:formaron; pero cuando surgió el problema, y los periodis 

tas empezaron a decir: "pero señores 13 000 ~illones a esta e!!!_ 

presa en quiebra, parte de ellos tornados en d6lares, que son

parte de nuestra deuda pablica, y se convirti6 en escándalo. 

En relac i6n a la banca sí se ha publicado lo que se debe en la 

deuda externa, lo que debe la banca privada, ex-banca privada 

expropiada. Se habl6 de una deuda aproximada de 25 000 mi llo 

nes de d6lares de la iniciativa privada y parte de ella, no r e 

cuerdo la c ifra, 12 o 13 eran contratos de la banca ahora ex-

propiada . Eso sí se publicó, a yeces no lo comentarnos l os e~ 

mentaristas, a veces los lectores no lo leen, pero eso s! se -

public6. 

José Carrefio. 

El apartado B ·surgió en la medida que el sindicalismo en to-

das las I nstituciones Oficiales también surgi6. Mi opini6n 

personal , también la he consignado en textos, ha sido la de - 

contar con un s6lo apartado; es decir, que no ha'ya ·apartados,

que haya d e·rechos laborales iguales para todos los traba j ado-

res. Natur a lmente, y esto todos lo tenernos que entender, ten-
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drá que haber también algunas previsiones, tratándose de al

gunas actividades estrat~gicas, pero no debe, a mi juicio, ge

neralizarse al sector público en la forma en que se ha hecho, 
1 

indiscriminadamente, esta limitaci6n real de derechos labora--

les. 

Es una posici6n que he tenido tradicionalmente, de que hasta -

donde sea útil tendrá que manejarse en las comisiones donde -

se revisen éstas iniciativas; pero el problema no es del todo

individual, no es particular. Lo importante es ir le\. ganando -

terreno, en lugar de que sea al revés, a la administración de

derec~os . laborales. Incluso suprimir algunos resortes como el

de la requisa que también tiene esta finalidad, sin descuidar-
e 

insisto, los aspectos que verd~deramente ·se justifiquen en una 

discusi6n democrática como estratégicos para la Nación. Esto

ocurre en cualquier país. 

José Carreño. 

Tanto con el asunto de Paco Huerta, como en cualquiera otra de 

las situaciones aquí descritas, yo creo que hubo una discusi6n 

que todos conocemos, que llevó cQmo tres o cuatro años, sobre 

el derecho a la inforrnaci6n y su regl~mentacf6n. Esto no es -

una frase, yo creo que todo lo aqu! planteado tiene que ver -

con una serie dé relaciones ·que no están debidamente reglamen

tadas, : en ausencia de ley y de reglamento que se hace en tie-

·rra de nadie, y se hacen cacicazgos, .y se hacen vac!os de in--, 
formaci6n y llenados de información. Créo que falta mucho por 

establecer con claridad los der'echos de los trabajadores de la 

prensa respecto de los empresarios. de los medios de comunica-

ci6n; las relaciones entre el propio profesional de los medios 
existentes; las-con sus organismos sindicales y l~s claúsulas 

obligaciones del Estado como principal centro 

ci6n del , derecho a la información, y que todo 

de reinvindica--

esto es una red-
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de vacios que si no se llenan con una reglarnentaci6n dernocrát~ 

ca, con leyes y con soluciones de este tipo, necesariamente 

son llenadas por los poderes reales, concicazgos politicos, 

sindicales y de todo tipo. 

Respecto de lo del Fondo Monetario Internacional, es obvio y -

todo mundo lo reconoce, y por primera vez creo que hay un con

senso amplio que incluye a izquierdas: el hecho de que haya un 

estrangulamiento financiero muy grave para la econornia mexica

na y que la falta de liquidez en divisas obliga a buscarlas -

donde se encuentren. También todos sabernos que estas divisas

en la: banca internacional se obtienen, en situaciones corno la

nuestra, con el aval del FMI. Este es conocido por todos, 

creo que la situaci6n siendo grave no adquiere los tintes arna

rillistas que se dieron en la reuni6n de Toronto. La magnitud 

de nuestra deuda, y la magnitud de la deuda de los principales 

paises del Tercer Mundo, E!S tal que prácticamente da la irnpre

si6n que están jugando al pokar acreedores y deudores; es de-

cir, que están pagando por ver a quién le va peor. A los 

acreedores importa mucho contribuir a propiciar la salida de -

este orden de financiamiento de los principales paises deudo-

res porque es tal su deuda que arrastarian a los principales -

acreedores de los qpe estabarnos hablando. Yo pienso que final 

mente habrá un acuerdo, que este acuerdo no será de las condi 
1 

ciones draconianos con que amenazaron con estos blocks pokari~ 

nos en Toronto, porque también se ha deslizado inforrnaci6n den 

tro de todo lo que hemos hablado, en el sentido de que ni el -

gobierno mexicano ha sido firme en este sentido y también ha -

pagado por ver, en el sentido que ha estado más dispuesto a la 

moratoria, a aceptar determinadas condiciones inaceptables. Fi 

nalmente estoy de acuerdo, y creo que todos debernos estar de -

acuerdo, en prop1c1ar, en ~xigir, en reclamar que estos arre-

glos, que estos acuerdos, se realicen de la forma más transpa-
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rente, que se cuente con la informaci6n de cada paso que se -

vaya dando. De tal manera que haya precisamente esta cohesi6n 

d~ solidaridad, semejante a la creada al rededor de la naciona 

lizaci6n de la banca y que es necesario seguirla fomentando -

~orque la situaci6n es critica, sigue viva. Es necesario tam-

bi~n que esta cohesi6n se d~ no sobre bases mágicas o de apel~ 

ci6n de cuestiones simplement.e patrioteras, sino que sea de un 

verdadero nacionalismo informado, comprometido y solidario. 

Joaqufn L6pez Doriga. 

En relaci6n al Fondo Monetario Internacional, si nos limitamos 

a los hechos, los hechos son que se está negociando que, sin -

embargo, no hay todav!a un acuerdo. Hasta donde se ha logrado 

saber, porque a ra!z de la nacíonalizaci6n de la banca todos -

los funcionarios se han vuelto muy herméticos, están discu 

tiendo y aquf sf, no es porque yo les venga a decir cosas a 

los economistas, estoy contando lo que está sucediendo. Esto 

ha sido fundamentalmente sobre la reducci6n del déficit finan

ciero del Sector Pablico- como porcentaje del Producto Interno

Bruto (esto ya es la alta especializaci6n). Este pa!s, de -

acuerdo a un decreto presidencial,del 20 de abril del año pas~ 

do, tení~ calcu1ado para este año un 14.7% de déficit como paE 

te de este producto interno bruto; a ra!z de este decreto del-

20 de abril se acord6 reducirlo en 3 puntos; a 11. Pero el

Fondo Monetario Internacional es muy estricto con esto y empe

z6 a negociar sobre la base de un 6 y hasta menos, hasta don-
' de se 

¿Qué 

sabe el FMI ha llegado a 8 y el gobierno mexicano al 10. 

quiere decir esto del 8-, •del lo ,,_· del porcentaje del PIB?. 

Quiere decir que le van a prestar, . independientemente de que - . 

el gobierno mexicano se tiene que apretar en lo que es subsi-

dios, salarios, creaci6n de nuevas plazas en el sector público 

(que no creo que sea una mala medida esta}. Pero esto se está -
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realizando con base en ese convenio del 20 de abril, de ese --

decreto del gobierno mexicano: se están discutiendo las clartsu

las. Ahora hay otro punto de discusi6n. Es el hecho de que el 

FMI no acepta que un país al cual le va ayudar, porque esa en -

la palabra, ''nos van a ayudar", tengo tasas de interés negati-

vas, o sea, que las tasas de interés que paga a los ahorradores 

sean inferiores a la tasa inflacionaria. Si para finales de -

agosto estabamos al 54.3, y la decisi6n del Director del Banco

de México es ir reduciéndolas, yo no sé como van a negociar es

to. Y me preocupa una cosa, que si hace 4 años y 10 meses, el

entonces Secretario de Programaci6n y Presupuesto renunci6 por

no estar de acuerdo con la política dictada por el gobierno fe

deral, que iba en contra suya, no sé si en la actualidad se pu~ 

da volver a presentar esta actitud por tener que tomarse una me 

dida que vaya en contra del propio Director del Banco de Méxic~ 
eso es lo que no sé. 

Manuel Buendía 

Hay, desde luego, razones de sobra para esta inquietud que se -

ha planteado en torno a la negociaci6n con el FMI. Una de ellas 

es la desdichada experiencia que .tuvimos en 1976, cuando se --

efectu6 el convenio con el Fondo de espaldas a la opini6n públ! 

ca, de espaldas al pueblo. Hace un momento se mencionaba, como 

uno de los secretos guardados en este pa1s, la nacionalizaci6n

de la banca, pero creo que otro de los grandes secretos que pu

dieron guardarse fueron aquellos documentos de 1976. Pasamos -

algunos periodistas un año buscando esos documentos, hasta que

por fin, vía borreo de Santa Claus, llegaron a los escritorios 

de algunos de nosotros y pudimos darlos a conocer a la opini6n

pública y hasta entonces el pueblo de México se enteró de qué -

tamaño eran los compromisos contraídos y qué gravedad implica-

ban. El temor que existe está, pues, fundado por aquello de -

que "el que se quema con leche hasta el jocoque le sopla". Yo

creo que debe haber una muy vigorosa actitud de la opini6n pú--
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blica en los sindicatos, en las familias, en la calle, en todos 

los centros de reunión, para exigir al gobierno que antes de -

firmar algo con el Fondo se dé a conocer la naturaleza exacta -

de aquello que se va a firmar, y que se dé tiempo para discutir 

lo públicamente. Porque a todos nos atañe, no es decisión de - 

una sola persona; esto nos atañe a todos y estamos en nuevas -

vfas de democratización, o vamos a retroceder a ~pocas de las - · 

que no debemos olvidar las experiencias. Mantengamos esta vfa

qu~ bueno que se haya planteado aquí y creo que eso rebustece -

mucho la actitud de los periodistas que hemos estado demandando 

que se ·dé a conocer con la antelación necesaria y con la clari

dad suficiente, con transparencia, como dice Pepe _ Carreño, la -

naturaleza de los convenios a los que se esté a punto de llegar 

con el Fondo, pero antes de que se estampe la firma que compro

me~a el futuro de este pafs. 

León García Soler. 

Tengo muchas esperanzas, no de la nacionalizaci6n de la banca.

Algunos llegamos al 1° de septiembre, pues, con la idea de que-

. nos 'iban a contar una historia muy larga y muy hermosa de c6mo

habían estado las cosas. Nos encontramos con esta sorpresa y -

no la podíamos creer; algún funcionario al llegar a la Cámara -

de Diputados me dijo: "bueno y a ver_, no qu~ no". Yo recordé

una cosa que le ,pas6 a Churchill, quien muchas veces perdió ~ 

batall~s políticas (y esta creo que la ganamos) y le dijeron -

que iba a tener que comerse sus palabras, y yo como él voy a -

contest~r que las que dije a favor de ésto me las voy a comer

con mucho gusto, porque son una .. dieta extraordinariamente posi

tiva. En cuanto al trabajo de democratizar, éste no se va a -

dar con estas medidas ni mucho menos, se tiene que dar desde la 

base, con una Reforma Política de abajo para arriba, cuando séa 

plural y sea más fácil que se elija democráticamente un juez de 

_aguas en un Ejido que un diputado pesimista, qu~ bueno que ~s--

' . 
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tán ah!. Entonces empe zaremos a democratizar al pa!s y obligará 

al Estado a democratizar la acción ciudadana, no las acciones de 

gobiernd, ~un las extraordinarias positivas co~o esta, que me ha 
ce comerme mis palabras con mucho gusto. 

Le6n Garc!a Soler. 

El problema no se limita a reducir el déficit presupuestario a -

trav~s de empleos. El déficit presupuestario en México es una -

tradición vieja porque el go~ierno ha tenido que acudir a finan

ciamiento y¡ Gltimamente~ a financiamiento externo. Por eso ha

crecido su déficit a ese nivel monstruoso del 14.7%. El problema 
que tenemos en este momento no solamente es que tenemos una deu

d~ enorme, es que el pa!s necesita seguir teniendo divisas. 

Joaquín López Doriga. 

El problema tiene dos vertientes. Una en lo econ6rnico. que este 

pats quede asfixiado para seguir produciendo y poder pagar lo --

, que tiene que pagar. Dos, en lo social, que se altere la estabi 

lidad social de este pa!s, a ratz de medidas (acordadas con el -

FMI) en ambas alternativas existe un comGn denominador que se -

l lama el riesgo político, por eso insisto en que es fundamental

que esta negociación dé cara a todos nosotros. 

Antonio Gazol Sánchez. 

Señores, evidentemente hay ternas, comentarios, inquietudes para

un buen rato. Habíamos dicho al principio que con esta sesi6n--

1niciabamos jornadas permanentes de trabajo sobre los dos temas: 

La Nacionalización de la Banca y el Control General de Cambios,

hab!amos dicho que habíamos procurado · que esta primera sesi6n -

fuera "Los periodistas ante la nacionalizaci6n Bancaria", preci

mente para conocer en qué puntos es necesario que los economistas 

. 
' 
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trabajemos, les informemos para que ellos, a su vez, puedan tra 

ducir esa ·informaci6n al lenguaje que conoce toda la poblaci6n. 

La poblaci6n no nos va a entender si hablamos de déficit de pr~ 

dueto interno bruto; no está obligado a conocer esos términos.

~osotros como economistas si estamos obligados a conocerlos y ·a 

manejarlos. Tenemos la obl igaci6n de hacer una primera traduc

ci6n a los señores periodistas que, obviamente, tampoco están -

obligados a conocer nuestra terminología específica. Este es -

el trabajo que tenemos que desarrollar y que queremos desarro-

llar a través de estas jornadas, precisamente por ello iniciamos 

estas jornadas con la sesi6n destinada a los periodistas ante la 

Nacionalizaci6n de la Banca, este es el prop6sito. 

Están previstas una serie de sesiones a lo largo de este mes --

y del que viene sobre de estos temas, alguno de ellos sobre el -

propios fen6meno de la sindicalizaci6n de los trabajadores banc~ 

rios, donde pensamos invitar líderes obreros, personas que se-

pan de ·aspectos sindicales, obreros, jurídicos relacionados con 

c'uestiones sindicales. Pensamos invitar a empresarios naciona-

listas (que los hay) para conocer sus puntos de vista; a econo-

mistas que tienen que ver con el manejo del control cambiario; a 

economistas y funcionarios que tie~en que ver con el manejo de -

la · Banca Nacionalizadora. Recordemos que hay muchos economistas 

que forman parte de esta llamada "nueva generaci6n de banqueros". 

Pensamos acudir, · obviamente, a los economistas que formen parte

de los :medios estrictamente acadé~icos y de investigaci6n para

conocer 
1
sus propuestas de pol ítica econ6m~ca y de instrumentos -

de análísis econ6mico, etc. 

Muchas preguntas han quedado en el . aire, espero que sean con tes-· 

tadas, analizadas, criticadas a lo largo de estas jornadas de -

trabajo y que muchas de estas preguntas, de estas intervenciones, 
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seamos capaces de hacérselas llegar a los señores periodistas, -

precisamente con el prop6sito de que ellos, con su lenguaje, las 

transmitan a la opinión pública, ese es el prop6sito. 

creo que ha sido francamente halagadora esta primera sesión, que 

ha sido estimulante, que el Colegio se siente profundamente hon

rado, profundamente satisfecho por la presencia de estos tan -

destacados periodistas. Quiero agradecer a Manuel Buendía, José 

Carreña, León Ga~~ía Soler, Miguel Angel Granados Chapa, Joaquín 

L6pez Doriga y a nuestro moderador Jorge Meléndez de Radio Educa 

ci6n, la gentileza de haber aceptado esta invitación del Colegio. 

Muchas gracias. 


